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阅读·连载/
! ! ! !在北京的东四南大街上，竟然还存活了
一家修笔店，差不多也是中国最后一家修笔店
了，并且这家店是从!"#$年时开起来的，简直
不可思议。如今街道上的商店，今天开了，明天
就关了，赚不到钱的立刻就把店盘出去了，赚
到钱的不是见好就收，就是野心勃勃地扩张生
意。少有几家真正的百年老字号，那种私人的、
个体的、一心一意的，能存活的就更少了。

第一次去张老先生的修笔店就吃了闭门
羹，两扇木门紧闭，挂着一张牌子“休息”，下面
是小字“%点营业”。木门中间嵌着玻璃，可以透
过看到工作室，工作室面积不大，写字台、柜台
摆放得错落有致。整个门都是木制的，店名是
金色的大字写在深灰色的墙面上。门脸像嵌在
灰色的砖头墙上，没有装防盗门，那种普遍的
铁质拉门，不做防盗的店铺现在真是不多见
了，显得很不以为然，同时透过玻璃看到的店
是寡淡的味道，东西都是旧物，是过去的景象，
像一杯冷茶，凉了反倒不怕人来喝。

这条街也是北京城里一条久远的街，没
有太大张旗鼓地开发，侥幸地保留了一些老时
光的味道。阳光透过树叶的间隙，筛选过一样
洒落在门脸上，使老木门看上去更加有光泽
了，像被打磨过一样，玻璃也反射着光斑。远处
望出去，景象又大不同了，先是修笔店夹在一
家化妆品店和一家时装屋的中间，显得最冷
清，再远的就是琳琅满目、装潢光鲜的各种商
店。这栋上世纪二三十年代的房子，好像时光
走神忘了带走的产物。可这一带做生意的人，
没有人敢小瞧了张老先生的店，就连这片儿的
民警都能说出这里的来头。
只有新客人才会“扑空”。熟悉张老先生的

人都知道他下午%点才开张。张老先生每天下
午%点到&点工作，倒不是因为生意少而心灰意
懒，而是因为他年纪大了，好歹也八十多岁的
人了，精力有限。虽然营业时间极短，但风雨无
阻地开张，作息非常有规律。有次北京遇连续
大风，大街上人们冻得面红耳赤，冲进一个男
子，还没来得及站稳，就对着张老先生乐了，大
老远从海淀赶过来，一路担心不开门，现在真
是如愿以偿。张老先生也幽默，笑了起来，“我
要不开门，那您不就碰锁了吗？”

我是喜欢看修笔和修表的人。小学前，我
淘气，喜欢拆家里的钢笔，多是“金星”、“永生”
和“英雄”这几个牌子，那时候的这类钢笔都长

得差不多，是最物美价廉的款，钢的笔帽，笔杆
的颜色不同，笔舌藏在里面，笔尖就是小小的一
个金属尖，中间是有一条缝隙的，是墨水流出来
的渠道。另外还有的钢笔，就是笔舌很大，看上
去更加气派。家里还有为数不多的，弯头钢笔，
可以写艺术体的字，我却驾驭不了，因为笔杆压
低，笔画就粗，笔杆竖起来一些，笔画就细，很难
均匀地写。我在大人不在家的时候，就开始拆
笔，所有的零件都取下来，连墨囊也不放过，自
己很沉迷这个游戏，把所有的笔拆了再组装，一
直没有被发现过。直到有一个下午，我把两笔筒
钢笔全部拆散，相互重新组合，有的就组不上
了，组上的也不能用了。挨了一顿很大的骂。
在小学的时候，钢笔属于中高年级同学的

学习工具。铅笔是低年级的，是笨拙的。圆珠笔
是禁忌，笔尖太滑，写出来的字有些流气，考试
更是万万不能用的。对墨水也有要求，作业只能
使用黑色或者深蓝色的墨水，纯蓝色不允许使
用，是轻佻的，不够严肃的。就在这种有些紧张
的氛围里，我们小心地写着钢笔字，是最诚恳的
书写方式，对钢笔也是爱护有加，钢笔情结也就
埋下了。比我们年长的一辈，对钢笔的情结就更
深了，他们穿着蓝衣白裙，热爱书写，钢笔是要
插在上衣口袋里的，跟手表一样重要，是属于知
识分子的物品。这样的几代人，都是张老师傅的
顾客，很多人跟他都有几十年的交情，爷爷是在
这里修笔的，有了孙子还带到这里来修笔。

店铺一进门，是老式柜台。玻璃木柜里出
售的钢笔，不是什么名牌，价格不等，是实实在
在好用的书写工具。柜台侧面的写字台就是张
老先生的工作台，也是有了年头的，一盏墨绿
色的搪瓷工作灯，发着橘色的光。张老先生戴

一副金丝眼镜，头发花白，坐在桌前，桌子上钳
子、镊子、剪刀，还有各种钢笔零部件，一台古
旧的磨尖机不知道打磨过多少支钢笔尖。张老
先生人虽然瘦，肩膀却宽厚，背脊微微弯着，研
究着手中的笔，无比专注。工作台对着墙上贴
满了各种奖状，大红色的旌旗垂直黄色的穗
子，“北京市劳动模范”、“全国先进个体劳动
者”、“全国商业系统劳动模范”等，那是张老先
生生意鼎盛时候最好的肯定。

!"'(年，张老先生!(岁，跟着父亲一起在
东安市场卖钢笔，那时候钢笔是热销货，很受
欢迎。顾客的钢笔有小毛病时，他就顺手帮人
修修，钢笔的结构并不复杂，钢笔尖劈了，钢
笔管裂了，丢个小零件，换个笔管什么的，他
很快摸索出门道。顾客们很快发现他修过的
笔比之前更好用了，甚至有些新钢笔，都要带
来给张老先生磨一磨，写字才能更顺畅。!")$
年，张老先生在“大兴公寓”租了店铺，专心做
修笔生意，比起一般的修笔师傅，他独创了一
手“点尖儿”的绝活。钢笔大多数毛病都是坏
在笔尖上，笔尖娇气，很容易摔坏。钢笔头上
有一个比小米粒还小的圆珠，掉了钢笔就不
能用了，需要把圆珠粘到笔尖上，然后在圆珠
上开出缝才能流出墨水。这道工艺在笔厂里
都是激光加工，可张老先生就靠手工电弧焊
把一个小钢珠焊在笔尖儿的顶端，焊得恰到
好处，再在钢珠上开条小缝，做成钢笔尖儿。
“点尖儿”用的材料都是从德国进口的铂

金材料，顺滑又耐磨，写上几十年都没有问题。
绝活为张老先生带来了荣誉，也带来伤害，没
有意识戴护目镜，每次火苗烤眼睛，伤得很厉
害。在%*年前，张老先生得了视网膜炎，“点尖

儿”这门绝活做不了。可他也没有让那些慕名
而来的客人失望。面对摔弯了笔头的钢笔，他
用一把小钳子，轻轻地、慢慢地掰，笔尖儿一点
点变直，就像从未摔过一样。因为长时间的手
指劳动，他两只手的大拇指超乎寻常的粗。

修了&*多万支钢笔，贵的也有，便宜的也
有，一律平等对待。有人带了进口的接近万元的
奢侈钢笔来修，也只不过花了数十元，而要把笔
寄回工厂本部换零件也要千元的开销。来修笔
的人，也形形色色。张老先生工作台上有一张名
片，那是巴巴多斯驻华大使留下的。桑德·福德
大使也曾来到这家小店，修好了笔，留下了一句
话：“我觉得您很伟大，很羡慕您！”那些来自世
界各地的感谢信，张老先生也都保留着。

只要一摸笔尖，张老先生就知道毛病出
在哪里，钢笔拿过来不用看，就知道笔尖是不
是原装的，是不是自己曾经修理过的。小毛病，
张老先生会告诉客人怎么弄，客人回家若还弄
不好的，修理也就花个十几块钱。有的钢笔堵
了，吸不进墨水，张老先生接一杯温水，泡两三
小时就没事了。现在人对钢笔的了解太少了，
张老先生总要嘱咐每个客人，钢笔要注意保
养，笔尖不要在金属等硬质材料上书写。最好
将钢笔每一个月左右应清洗一次，保持墨水下
水流畅。钢笔如长期不用，应洗净保存。

过去以修理钢笔为业的人很多，收入丰
厚，也有不少人拜张老先生为师。但是人们的
生活习惯变化太快，生活习惯也决定了这份职
业的命运。同行早早洗手不干了，徒弟们相继
离开，修钢笔成了三百六十五行里最不吃香
的行当。就连修理用的配件都无从去找，许多
生产厂家都已不存在了。修一支笔最多十几
块钱，有时那就是一天的营业额，一年的收入
才一万多。很多人向张老先生传授生意经，还
有的出主意，说铺子的地理位置好，租出去一
个月房租也快赶上半年收入。这些张老先生
从未考虑过，别说转出铺子，就连离开几天他
都不舍得，生怕来找他的顾客扑空。

面对一支钢笔，张老先生的凝视是无比深
情的，深情的背后又是一种哀伤，独属于他的哀
伤。旁人无法体会他对钢笔的情感，每个人总要
有自己终身信守的东西。这是一个儒雅的、颇具
耐心的老实人，本分了一辈子，也因太过本分而
落伍，他的店铺也落伍，他的手艺也落伍，却是
最奢侈的落伍。摘自!"#$年第%期!中外书摘"

最后一家修笔店
! 祝小兔

最近一次修钢笔，是因为在巴黎二手市场上淘到两支古董钢笔，笔尖是
24K金的。回来真打算用这笔写字，却发现出不了水。太久不用钢笔了，自己
无从下手，又不想放弃，便在网上搜可以修笔的地方。修笔师傅都躲在不为人
知的巷子里，年纪很大，基本都处于退休状态，有一搭没一搭地帮帮忙，但他
们完全不靠修笔糊口。
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! ! ! ! ! ! ! ! ! ! !"#我和邓丽君

看着她已经毁掉的脸上满是泪水，我慢慢
地回应她的动作，拥抱她，回吻她，最后把她抱
到床上，她身上的皮肤已经毁掉了大半。当时
我脑子只有一个念头，不能拒绝她，不能让她
觉得我像别人一样看不起她，不能让她觉得人
生无望，难过伤心。那天晚上，她一直在流泪。
第二天，我又要飞离香港，去别的地方工

作。留了她的电话，但是后来再也没
有联络到，她也许搬走了，也许是不
愿再见我，成为我的负担。那之后，她
再也没有出现。

记忆里的她，曾经是那么漂亮，
却为爱付出那么惨痛的代价。那一把
火让她的人生彻底断裂，我只希望自
己曾经给过她一丝温暖。

前几天跟一个朋友吃饭，他说自
己有一台哈苏相机，很得意的样子。我
忽然想起很多年前的一个黄昏，我和
邓丽君一起在洛杉矶的海滩边，看着
夕阳慢慢往海平面跌落。她说，这实在
太美了，我们应该把它拍下来。那时我
刚好买了一台哈苏相机，赶紧把它拿
出来，手忙脚乱地上胶卷，那个机器很
复杂，等我把胶卷弄好，太阳已经落下
去不见了。我们两个人在海边笑了很久。

有时候我常常会想，如果有这样一种可
能，或那样一种可能，我们俩会不会最终走在
一起。不过生活就是这样，它不会给你那么
多种可能。你的人生早已被你的性格决定。
那是刚到美国的时候，日子过得很苦闷。

白天学英文，晚上就关在酒店看电视。偶尔
会去外面学习滑旱冰，为了新片《杀手壕》进
行练习。有一次休息，我跟一帮从香港来的
朋友去迪士尼，大家一路走一路聊得很开心。
这时候我听到周围有人在讲汉语，也是一群
人嘻嘻哈哈的，抬头一看，迎面走来的竟然是
邓丽君，身边也有好几个朋友一起，有男有
女。我们一对看，真是特别意外。我说，怎么你
也在这里？她也愣了，当时我们还不熟，身边
又都有朋友，简单打了招呼，就先说拜拜了，
各走各的，也没留电话。

过了两天，我在 +,-./001看戏，又碰到
她。当时我进戏院，她出戏院，两人又碰到，
觉得很惊喜。我要看的电影还没开场，两个

人就站在那边聊天。那天她是一个人，我也
是一个人。我进去看电影为的是要学英文，
估计她也是这样。聊起来之后，就知道她住
的跟我特别近，大概就在三个街区之外而已。
那天就彼此留了电话。这真的是缘分，我们
俩在国内没见过面，居然会在美国连续碰到。
后来就约她吃饭、聊天。当时她妈妈跟她一
起在美国，有时候她妈妈还会煮汤给我喝。

她知道我在练习滑旱冰，说自己刚
好也在学，我说那正好我教你啊。

有天我干脆踩了个滑轮鞋就去
找她了。她那时候滑得还不熟练，我
要一直扶着她。你想想，那时候成龙
和邓丽君，在洛杉矶的路边滑旱冰，
完全没人认识我们，多好，多开心。

那之后的一段时间，是我第一
次去美国时最开心的日子。我们俩
经常一起学英文，去海边散步，拍
照，一起去吃螃蟹，去中国城吃中
餐，我开车去接她，两个人还在半路
迷路……

那段日子想起来很好玩，我也不
知道算不算谈恋爱。当时公司没有给
我任何一个工作人员在身边，我在那
里也没有认识的中国人，她是唯一一

个跟我讲中文的人。每天看到她，是当时唯一
开心的事情。她可能也有这样的感觉。

可惜不久以后，我的电影要在圣安东尼
奥开机。临别时，她也要回台湾了，我跟她说，
拍完戏我就去台湾找你。
《杀手壕》卖得很差，我很沮丧地回到香

港，一心想着重整旗鼓再拍一部电影挽回面
子，并且很快就组建了新电影的班底，先是去
韩国聊剧本就聊了 %个月，那个时代都是香
港韩国合作的，在韩国拍摄会有投资补助。
当时我们筹备的那部片，组成了韩国有史以
来最庞大的香港外景团队，比如灯光师就有
2$个，连木工都有 3)个，前后大概去了四五
个月。可惜正式开工没两天，就鸣金收兵了。
因为我们当时是冬天拍夏天的戏，零下 !&摄
氏度，太冷了，大家都扛不住。到第 %天的时
候，我说，收工了，要是这样拍下去我会拍个
烂戏出来。回到酒店，大家都缩在我的房间
一起烤暖气。那时候已经花了大概 $**万港
币，以当时的环境来讲，这是很多钱了。

醉金花
薛 舒

! ! ! ! ! ! ! ! ! ! ! $%#!人和"最重要

富鑫酒业原本一直是在租来的怀源酒
厂完成从制曲到包装出厂的全部过程，虽
然，这是一个经历了三十多年酿酒历史的老
民营企业，历来有着很好的口碑。如今，新的
历史时期到来了，周菲想着，要在坚持怀源
酒厂老品牌老传统的基础上，再做更大的发
展，那就必须扩大再生产，并且，对于富鑫酒
业来说，是时候该拥有自己的厂、自己的地、
自己的设备了。
求变求新，那是周菲追求理想、成就事业

的原始动力，也是她从不停下脚步的原因。
$*!!年，周菲选中了一处地方———贵阳

市乌当区火石坡食品工业区，紧接着，五朵金
花全体总动员，开始着手建设她们自己的酒
厂。倘若三年前，你去过火石坡的那片荒芜山
地，如今你再去看看，你会发现，一座有着浓
厚的传统文化氛围和科学规划的现代化大型
酿酒厂，已经拔地而起。整整三年，五朵金花
终于建起了属于她们自己的厂区。

周菲虽然有着男人都比不过的魄力和
勇气，但在具体规划中，她还是保持着审慎
与周全的考虑。她把富鑫酒业公司的总部安
置在贵阳乌当区火石坡这片绿色山坡上的
巨大厂区里，可是原酒酿造基地，却依然设
在酒都茅台镇上。那里有着独一无二的天
然条件，应该说，是与国酒茅台同享得天独
厚的自然条件。并且，经过这么多年的培
育，怀源酒厂早已是目前茅台镇上著名的
大型基酒生产企业。这里生产的基酒，长期
为省内外各型企业提供优质基酒及调味
酒。今天，富鑫酒业公司已发展为拥有国内
最先进的全自动流水包装线，员工 %** 余
人，年生产能力 &*** 吨，固定资产达 % 亿
的新型白酒企业。而怀源酒厂，却还静静地
安坐在茅台镇的那块宝地上，做着富鑫酒业
的坚强后盾。
贵阳市乌当区火石坡工业园区的新厂建

成后，周菲总是喜欢站在那片偌大的厂区里，
看着属于自己的“富鑫酒业”，胸腔里总会泛

起微微的波澜。从接手怀源酒厂，将近二十年
过去了，富鑫酒业已今非昔比。倘若从原贵州
仁怀市茅台镇怀源酒厂成立的时间算起，那
就是三十多年了。如今的富鑫酒业，已不是那
个小小的民营酒厂，如今的周菲，也不是刚创
业时那个在艰难求索中寻找一线生存之路的
小女人。
有时候，周菲的脑袋里会与一些突发的

奇想，假如当时她在做铝合金代理的时候，没
有想到顺带销售茅台镇白酒，她就不会获得
怀源酒厂需要寻求投资人的信息，那么如今，
她会是一个什么样的人？假如当时她同意了
中山老板的意见，撇下介绍人与他合作，那么
如今的怀源酒厂，和自己还会不会有关系？假
如当时，她在工人的工资都发不出的困境中
放弃了，那么现在，她会不会后悔……
许许多多个假如，让周菲觉得，命运是多

么难测而又神奇。《成功学》中最经典的一句
话就是———成功是不能复制的。假如人生可
以重来一次，同样的选择，也许在不同的天
时、地利、人和条件下，结果都会不一样。然
而，《成功学》还有一句话是这么说的———性
格决定命运。也就是说，当你拥有坚持不懈、
勇往直前、永不服输的精神力量的时候，在任
何不同的天时、地利、人和条件下，什么样的
选择，最终都会让你走向成功。
“当然，‘人和’是最重要的，我有四个妹

妹和我同甘共苦，这是我得天独厚的‘人和’
条件。还有，对客户，对员工，对我们自己生产
的白酒，我的原则就是，讲良心，这也是我们
富鑫酒业的企业文化。所以，我们公司提出的
口号就是———以争做‘贵州白酒十强企业’为
发展目标，以‘感恩文化’为载体，以‘振兴黔
酒，回报社会’为企业使命，把酱香白酒中的
上好佳品奉献给消费者……”
说到这里，周菲的脸上露出了轻轻的笑

意，那是一种发自内心的由衷的笑。此刻的
她，仿佛就是那朵在绿叶丛中悄悄绽放的白
色兰花，一阵阵似有还无的悠然香气飘逸而
出，你分明感觉到了她的香气，却又遍寻而无
从获知这香气自何而来。
也许，这就是周菲一直以来追求的境界，

她愿意让自己去创造一个世界，然后，她让自
己安静而泰然地藏进空谷，做一株“遇净土而
生，不因无人而不芳”的幽兰。


